

---

# Coopérer entre collectivités et acteurs de l'ESS au service d'une transition systémique

Céline Coubard\*<sup>1</sup> and Julian Perdrigeat\*<sup>†2</sup>

<sup>1</sup>InterstiCiel alliée de l'Association de Promotion de la Fabrique de Transitions – Pas d'affiliation – France

<sup>2</sup>Association de Promotion de la Fabrique de Transitions – Pas d'affiliation – France

## Résumé

Cette communication s'appuie sur une recherche action en cours qui questionne la place de la coopération entre collectivités et acteurs de l'ESS dans les processus de changement systémique des territoires en transition. A partir des différentes relations tissées entre les acteurs et des principes directeurs de la conduite du changement à l'origine des travaux de l'Association de Promotion de la Fabrique des Transitions, il s'agit de montrer les nécessaires mises en mouvement du côté des collectivités comme du côté des acteurs de l'ESS et les pistes possibles pour dépasser les freins à la coopération et ainsi passer à l'échelle pour un nécessaire changement systémique des territoires.

**Mots-Clés:** ESS, transitions, collectivités, systémique, coopération

---

\*Intervenant

<sup>†</sup>Auteur correspondant: [julian.perdrigeat@fabriquedestransitions.net](mailto:julian.perdrigeat@fabriquedestransitions.net)